



GUIÓN DE LA RAZA

El jefe del Estado, excelentísimo señor don Francisco Franco Bahamonde, Generalísimo de los Ejércitos Nacionales y salvador del honor de España

guión

REDACCIÓN, ADMINISTRACIÓN E IMPRENTA: MARSE LUIS, 22 • TELÉFONO 2187

Núm. suelto, 15 cts.

CORDOBA

Lunes 5

de Julio de 1937

Año II-Núm. 427

Apartado Correos núm. 26

Las tropas del general Aranda realizaron ayer un importante avance en Asturias

¿De dónde sacan el dinero?

En una fiesta de gala celebrada en París a beneficio de los habitantes de Bilbao, Pierre Cot pagó una carta de Azaña a Romain Rolland en 13.500 francos

Subasta, tras dura lucha, un crucifijo

PARIS.—El diario comunista «Le Soir» de esta ciudad hace poco organizó una fiesta de gala mundana en favor de los habitantes de Bilbao, con una atracción final, que consistía en una subasta.

«Para los últimos premios—escribe el cotidiano francés—tuvo lugar un verdadero duelo de generosidad entre los espectadores que atrajo la curiosidad de todo el público.

Uno de ellos, Maurice Thorez, adquirió, después de dura lucha, un Cristo, donativo de un ecotío anónimo a nuestro diario, y el otro, Pierre Cot, consigue una preciosa carta del presidente Azaña a Romain Rolland, pagándola en 13.500 francos.

Los fondos secretos pueden permitir a Cot este gasto y algo más, pero ¿dónde ha podido conseguir el dinero Thorez, capataz comunista, que sólo tiene como ingresos declarados el sueldo como escritor de «L'Humanité», que alcanza únicamente a 2.600 francos al mes?

La calma en los sectores de Oviedo

Los rojos ya no disparan sus cañones

OVIEDO.—La calma en esta ciudad tiene a los habitantes de la población sumidos en el mayor estupor. Los habitantes se habían ya acostumbrado a los cañonazos que diariamente les hacían los rojos. Los disparos de la artillería marxista sobre la ciudad alcanzaban un promedio diario de quinientos a seiscientos.

Hubo día en que los disparos pasaron de tres mil quinientos y por consiguiente los estallidos de las granadas y de los morteros eran ya habituales para los oviedenses.

El silencio de ahora les llena de estupor. Los días 27, 28 y 29 de junio anterior no hicieron ni un sólo disparo.

En los últimos días han vuelto a disparar algunos pero únicamente unos morteros y lanzaminas.

La causa de este silencio marxista es que los proyectiles de cañón que utilizaban procedían de la fábrica de explosivos de Galdácano y ya no pueden surtirle de aquí.

¿Podrán traer los proyectiles del extranjero? Eso no lo sabemos.

Todas las atenciones, todas las preferencias, para los heridos. Nada debe faltarles. Hay que cultivar en los hospitales la caricia de la retaguardia

Niños evacuados, astrosos y famélicos, pasan por Cuba

Sus «conductores» preparaban con ellos una mascarada. Vibra de indignación la Prensa de La Habana

Ya ha conocido La Habana una muestra cruel de los procedimientos marxistas españoles. Niños huérfanos, víctimas de la barbarie roja, se ha querido utilizar como artículo de propaganda revolucionaria, con la colaboración de conocidos elementos perturbadores de Cuba.

El paso por este puerto del transatlántico francés «Méjique», que conducía a bordo cerca de quinientos niños españoles evacuados de la zona roja, quiso aprovecharse para provocar una manifestación en favor del Gobierno de Valencia. Los niños, que habían de permanecer unas horas en la ciudad para continuar su viaje a Méjico, iban a ser paseados por las calles, entre puños en alto y gritos subversivos. Todo estaba preparado.

Pero la prudencia de las autoridades frustró los propósitos de los organizadores, prohibiendo que los niños desembarcaran e impidiendo que subieran a bordo todas aquellas personas que no tuvieran representación oficial. De este modo, la pretendida «apoteosis» revolucionaria se convirtió en una lamentable muestra de la barbarie roja, y la trágica «mascarada», según frase de la Prensa, pudo contemplarse en toda su cruel realidad.

Apenas atracado el barco, pudo el público contemplar el lamentable estado de estos pobres niños. Famélicos, desnutridos, contrastaban dolorosamente con el aspecto magnífico de los encargados de su custodia. Todos los niños estaban descalzos; algunos paseaban sobre cubierta, abrasándose los pies en el piso; otros, estaban abstraídos, como ausentes; sus ropas sucias, apenas cubrían sus carnes flácidas; un pantaloncito y una camisetita rota era la más decorosa indumentaria que podía descubrirse en los desgraciados viajeros.

Hablamos con algunas personas respetables que venían en el barco:

—Es indigno—nos dice—. Durante toda la travesía han estado los niños abandonados a su suerte, tendidos sobre cubierta, sin que sus guardadores, que viajaban cómodamente en primera, se preocuparan para nada de ellos. Ni de su salud, ni de su higiene, ni siquiera de evitar las diabluras, que han podido degenerar en desgracias. Anoche

mismo—agregan—se dieron cuenta de que faltaban siete de estas criaturas. Tras muchas pesquisas, se les pudo encontrar durmiendo sobre el fondo de proa de la nave. Si se levanta un poco el viento, estos niños hubieran sido lanzados al mar, al hincharse la lona...

Y para que no falte nada en la trágica excursión, también hay enfermos entre los expedicionarios. Uno de ellos, llamado José Luis Mato, de cuatro años, padece conjuntivitis purulenta, que puede degenerar en tracoma. Otro, Jesús Torres Fernández, de cinco años, padece piodermatitis.

La Prensa de La Habana se ha hecho eco de esta dolorosa impresión, y hay periódicos, como «El País», que, a pesar de su tendencia izquierdista, no pueden ocultar el desagradable efecto que ha producido la visita de los niños españoles. El «Diario de la Marina» dice:

«Al dolor que nos produce su desgracia, se une el de ver en sus juveniles años instrumento de bajas pasiones políticas. Puños en alto, van hacia el abismo de una deformación espiritual impuesta por unos apóstoles del infierno, que no respetan ni su dolor ni la extracción cristiana de su ascendencia.»

Y como remate de tan burda maniobra, trasladamos el relato hecho por un pasajero del «Méjique» sobre un caso ocurrido a bordo:

Un niño, de nacionalidad italiana, creyendo que el barco llegaba a su tierra natal, preguntó: «¿Manda estos juguetes Mussolini?»

El barco sigue su rumbo. La «mascarada» no tendrá éxito. Las autoridades cubanas y la representación del Gobierno rojo de Valencia abandonan el muelle. El periodista Madero, uno de los opulentos guardadores de la expedición infantil, declara: «Estas quinientas víctimas de la guerra, seguramente han dicho al pueblo cubano con sus miraditas infantiles: ¡Gracias, muchas gracias a quienes por estos huérfanos se preocupan! Y alguien piensa: ¿Por qué no los habeis traído vestidos y calzados de España? ¿Por qué no les disteis suficiente alimento? ¿Por qué habeis esperado a que Cuba los atendiera...?»

CRONICA DE LOS FRENTE DE ASTURIAS Y LEÓN

El Ejército nacional realizó ayer brillantísimas operaciones en los límites de las provincias de Asturias y León

Ayer por la mañana, con un éxito extraordinario, se ha cerrado el primer ciclo de las operaciones que las fuerzas del general Aranda vienen efectuando en la zona alta de la montaña leonesa.

El Ejército nacional ha operado estos días en torno a las posiciones situadas a 1.900 y 2.000 metros de altura en el mismo límite de la provincia de Asturias y León, descomponiendo la bolsa que las posiciones enemigas formaban frente a nuestra línea de Leitiriego, Villablino y Villareca, en las que las fuerzas marxistas dominaban una parte de la cuenca minera de León.

Después de las fases preparatorias de la operación que se ha desarrollado en los días de la semana anterior, ayer dos fuertes columnas se han internado en ese macizo de imponentes montañas. Una de las

columnas ha avanzado por la vertiente asturiana del puerto de Leitiriego y ha ido tomando sucesivamente desde el puerto de Serratina la posición roja llamada del Cogollo, el puerto del Cerezal y la posición del Corón, corriendo la línea en las posiciones más altas de la cordillera y dominando los dos puertos que juntamente con el de Leitiriego son el acceso lógico de la provincia de León a la zona occidental de Asturias.

Simultáneamente la otra columna partiendo de Villareca se ha internado hacia la sierra, apoderándose de la posición marxista intermedia de Muxiven y ha subido a hacer contacto con las tropas que procedentes de

Asturias dominaban ya las alturas del Gornón. Luego desagrupadas las distintas fuerzas que forman las columnas han ido extendiéndose por los distintos valles y limpiar de enemigos toda la zona situada entre la altura de la sierra y la línea de las antiguas posiciones nacionales entre Litiriego y Villareca.

La operación tan brillantemente desarrollada el día de ayer fué dirigida personalmente por el general Aranda y su realización ha sido de una precisión matemática, lográndose los objetivos con exactitud asombrosa y habiendo colaborado brillantemente a la labor de la Infantería fuerzas de Artillería y Aviación nacional.

El enemigo intentó en un comienzo oponer resistencia a las posiciones altas pero luego, al darse cuenta del avance de la columna que subía de Villareca, extrañado de la maniobra de las fuerzas nacionales, te-

EL RUMOR AL DIA

SE DICE...

Que el Consejo de Guerra celebrado ayer contra el nuevo Jaime el Barbudo, García Artadell, tuvo su mijita de gracia macabra.

Que esta mijita de gracia salió a relucir al preguntarle el fiscal al acusado qué profesión figuraba en su pasaporte.

Que García Artadell contestó sin darle la menor importancia: «Artista de cine».

Que a la hora de echar a volar la fantasía, el más insignificante rojillo se convierte en un poderoso rival de Julio Verne.

Que, tras improbos esfuerzos, ha conseguido formar gobierno el fotogénico Companys.

Que en la lista de los nuevos «stawiski» figura uno de Acción Catalana que se ha encargado de la cartera—¡agárrense ustedes!—de «Abastecimiento».

Que suponemos que el tal ministro lo será para abastecer de miedo a los abisimos separatistas, porque de lo demás andan malamente.

Que en la declaración hecha por el nuevo gobierno de Barcelona figura este parrufito que es todo un poema: «El gobierno de la Generalidad colabora con el de Valencia en lo referente a ganar la guerra».

Que colabora con el de Valencia, con el de Moscú, con el de Méjico, con el de Francia y con todos los gobiernos más o menos civilizados; pero el baño que os vamos a dar en las cristalinas aguas mediterráneas no os lo quita ni San Serenín del Montel Con que jirse desnudando!

Kap y Kua

Advertimos a nuestros comunicantes que todo el original que se nos envíe después de las dos de la tarde no podrá publicarse el mismo día, dada la hora de nuestro cierre.

miendo caer en el engaño, no tuvo otra salida que retirarse.

Nuestras fuerzas no han tenido más bajas que un muerto y cuatro heridos.

En virtud de esta operación, tan felizmente planeada y llevada a cabo por el general Aranda, ha avanzado la línea de las fuerzas nacionales en una superficie de quince kilómetros de longitud por diez de profundidad en una de las zonas más agrestes y montañosas de España.

El territorio conquistado es la región minera de la provincia de León de gran riqueza en carbón que puede ser inmediatamente explotado. Además tiene desde el punto de vista estratégico y militar cordillera que domina hacia el Norte la provincia asturiana y que son por lo tanto base necesaria de toda futura operación que se quiera realizar en el frente de Asturias.

COSAS DE LOS ROJILLOS

no transige el Hijo Maldito.

Fu man chü marcha al Consulado de Grecia. A Grecia la clásica y graciosa. Claro que el Hijo Maldito no es precisamente un clásico. Desconoce admirablemente a Platón y a Aristóteles. Pero eso no importa. También en Córdoba fué profesor de Geografía y confundió los Urales con el Cabo de Buena Esperanza. También en Córdoba fué profesor de Historia y aseguraba que el rey Don Rodrigo no había muerto ahogado en el Guadalete, sino que se suicidó de un tiro en la sien.

Ya están «aviados» en Grecia. Però el Gobierno griego—que posee amplias referencias de Fu man chü—ha montado una vigilancia especial cerca del Parnón y del monumento córgico a Listicrates. El Gobierno griego tiene conciencia que ahora es cuando esos dos magníficos monumentos corren positivo riesgo de desaparecer y trasladarse a Valencia.

GUIÓN, que siempre sintió por Fu-man-chü una inexplicable ternura, envía al Gobierno griego su más sentido pésame.—DICK.

No. Fu-man-chü, o el Hijo Maldito, no va ya al Consulado de Pekín. A pesar de las ricas vitaminas que atesoran las naranjas de la China, y a pesar de los tentadores tapices y riquísimas vajillas de Sevres que hay en la Legación, Fu-man-chü no va a la China ni atado. Le han dicho que tiene que dejarse la coleta y con eso

Nuestro grito salvador, inmutable e imperial: España una, grande y libre

COMUNICADO OFICIAL DE ANOCHE

Continúan pasándose a nuestras filas grandes cantidades de soldados y milicianos con su armamento

Boletín de información con noticias recibidas en el Cuartel General del Generalísimo hasta las veinte horas del día de hoy

SALAMANCA.—EJERCITO DEL NORTE.—FRENTE DE VIZCAYA: El enemigo intentó en un desesperado esfuerzo alcanzar las posiciones de Montebello y La Nevera, siendo duramente rechazado. Abandonaron gran cantidad de muertos. Tan solo inmediato a Montebello han sido recogidos un centenar de cadáveres. El mal tiempo impidió las operaciones por la pertinaz lluvia. Se han pasado en este frente a nuestras filas 120 milicianos con armamento.

FRENTE DE SANTANDER. Tiroteo.

FRENTE DE ASTURIAS Y LEON: Tiroteos y cañoneos.

EJERCITO DEL CENTRO: En Aragón, el consabido ataque enemigo a las posiciones conquistadas en días anteriores en el sector de Sabiñánigo.

En el frente de Madrid se pasaron a nuestras filas 2 sargentos y 26 milicianos con armamento, por distintos sitios.

EJERCITO DEL SUR: En los frentes de Andalucía tiroteos y cañoneos.

Salamanca 4 de Julio de 1937.—De orden de S. E. El General 2.º jefe de E. M., Francisco Martín Moreno.

DE QUINTAS

A los mozos del tercer y cuarto trimestres del 1938

Se recuerda a los mozos pertenecientes al reemplazo del 1938, nacidos durante el tercero y cuarto trimestre del año 1917, que el día cinco del corriente, a las nueve en punto de su mañana, dará comienzo en estas Casas Consistoriales el juicio de clasificación y declaración de soldados por el orden de prelación siguiente:

Día 5, serán clasificados aquellos mozos cuyo apellido se escriba con la letra de la A a la F.

Día 6, de la F a la L.

Día 7, de la L a la H.

Día 9, de la S a la Z.

Córdoba 3 de Julio de 1937.

INFORMACION GENERAL

Queda autorizado el robo

VALENCIA.—La emisora valenciana dió ayer cuenta de unas manifestaciones del Director General de Seguridad participando que se habían ocupado a personas desafectas al régimen objetos y alhajas por valor de doscientas cincuenta mil pesetas.

Por lo visto en la zona roja el robo y el asesinato están a la orden del día.

«Gudaris» arrepentidos

VITORIA.—Entre los «gudaris» hechos prisioneros últimamente hay muchos que dan señaladas muestras de arrepentimiento por haber empuñado las armas contra la España verdadera.

Refiriéndose a Aguirre decían que otra suerte hubiera sido de Bilbao si hubiese ingresado en la prisión de Santoña tres o cuatro años antes de ahora, pues tiene todas las características de un delinente vulgar.

Reparto de premios

SALAMANCA.—En el Paraninfo de la Universidad y con asistencia de las autoridades se ha verificado el reparto de premios de fin de curso a los alumnos de las escuelas nacionales.

Pescados y Mariscos

NIETO

Teléfono 12-10 :: CORDOBA

Lo que ocurre en Córdoba

Un obsequio Información del Gobierno Civil

Una Comisión del 18.º Tercio de la Guardia Civil, al que pertenecieron los gloriosos héroes del Santuario de la Cabeza, integrada por el Comandante don Francisco Arnau (en representación del coronel jefe accidental señor Montijano); capitán ayudante don José Gracia y el teniente don Manuel Cañas, a los que se unió el simpático capitán Carrasco, estuvieron en Sevilla para hacer entrega al P. Fernández de una valiosa medalla que le dedica el 18.º Tercio de la Guardia Civil, como homenaje por su oración fúnebre en loor de los mártires del Santuario de Santa María de la Cabeza.

La medalla, verdadera joya de la orfebrería cordobesa, obra del celebrado artista cordobés Juan Barasona, ostenta en el reverso la fachada del histórico Santuario, sobre cuya espadaña vuela un trimotor en el que flamea la bandera roja y gualda, y en las alas, con letras de oro, esta inscripción: «Gloria a los Héroes», y sobre las puertas del Santuario el anagrama de la Guardia Civil. Por el reverso lleva la siguiente inscripción:

«Homenaje al P. Fernández por su elocuente oración en honor de los héroes del Santuario de la Virgen de la Cabeza.—El 18.º Tercio de la Guardia Civil.—Córdoba 25 de Mayo de 1937».

La nocturna del sábado

Con lucida entrada se celebró la segunda novillada nocturna, jugándose cuatro corripetos de Olivares, para Paquito Casado y Antoñito Mejías. Los novillos fueron broncos y difíciles. Paquito Casado le sacó partido a su lote, luciendo con la capa y la muleta y siendo muy aplaudido. Antoñito Mejías (Bienvenida) cargó con los peores novillos, con los que no había manera de lucirse. Sin embargo se vió que lleva dentro madera de buen torero, que hace honor a la dinastía de los Bienvenidas. Esperamos verle muy en breve y de nuevo en nuestra plaza. F.

EL GAS

es lo más Limpio Cómodo y Económico

Para cocinas, estufas, plancheros, calenta-aguas y todos usos domésticos e industriales

La colonia de niños huérfanos a Italia

La Excm. señora Duquesa Viuda de Osuna, me manifiesta, que no pudiendo abandonar la dirección de la Delegación de Asistencia al Frente y Hospitales, misión de elevado altruismo y de abnegado sacrificio, se ve precisada a renunciar a la representación a que fué requerida en nombre del Generalísimo por el teniente coronel don Antonio Rodríguez Marbán, para ponerse al frente de la colonia de niños huérfanos que, invitados por el jefe del Gobierno italiano, habrán de pasar una temporada en las playas de la nación hermana. Lamento de manera extraordinaria y conmigo el señor Rodríguez Marbán, que dama tan ilustre como la Excm. señora Duquesa Viuda de Osuna, haya desis-

tido, por las causas expresadas anteriormente, de representar a España en mencionada expedición, pues por su talento, su actividad, su españolismo y su prosapia, hubiera llevado esta representación con la dignidad y altivez propias de sus extraordinarios merecimientos.

Nota de la Junta Provincial de Abastos

El señor Delegado de Abastos pone en conocimiento de todos los comerciantes de esta plaza, que las facturas de artículos importados de otras provincias, han de venir aprobadas o autorizadas por las Juntas de Abastos de las provincias de procedencia, e igualmente que los artículos que de esta provincia exporten a otras, deberán ir autorizados por esta Junta Provincial de Abastos.

Instalación de otro altavoz en la Plaza de la Almagra

La Delegación Provincial del Estado para Prensa y Propaganda nos ruega la publicación de la siguiente nota:

«Con la colaboración decidida y desinteresada de siempre de la emisora local E. A. J. 24 y con la cooperación personal, igualmente desinteresada, de don Emiliano Costi, se ha instalado otro altavoz público en la Plaza de la Almagra, con objeto de que los vecinos de aquella zona puedan escuchar todas las noches, como los de San Lorenzo, Plaza de José Antonio Primo de Rivera y Avenida del Gran Capitán, las interesantes charlas del general Queipo de Llano y cuantas noticias de interés sobre la guerra se sucedan.

Esta Delegación Provincial del Estado para Prensa y Propaganda agradece, tanto a la dirección de la emisora local como al señor Costi, su generosidad en beneficio de este servicio público tan interesante y de tan gran efecto.—El jefe Provincial.»

Relación de vagoes a descargar por sus consignatarios en la Estación de Córdoba

Dsn Juan Gómez, 1; doa F. Carracedo, 1; don A. Moyano, 1; don A. Molina, 1; señor González, 1; don A. Franco, 1; señor Moyano, 1; «La Mezquita», 2; Sociedad de Gas y electricidad, 2; don A. Redondo, 1; don R. Millán, 1, y R. Manso, 1.

Instituto Nacional de 2.ª Enseñanza de Córdoba

Los alumnos de enseñanza libre que hayan obtenido la calificación de sobresaliente en la presente convocatoria y deseen hacer oposiciones a matrícula de honor, se presentarán el día 7 del actual, a las nueve de la mañana, para hacer los correspondientes ejercicios, debiendo solicitarlo previamente de esta dirección.

Córdoba 5 de Julio de 1937.

Falange Española Tradicionalista y de las J. O. N. S.

Sección Femenina de «Flechas»

Todas las niñas pertenecientes a nuestra organización, se presentarán el martes uniformadas en nuestro Centro, calle Sevilla, sin número, a las cinco y media de la tarde, para asistir a la función que se celebrará en el Duque de Rivas, organizada por la Delegación Provincial de «Auxilio Social».

Se pone en conocimiento de todas las camaradas, que en breve darán comienzo los cursos de «Enfermeras Sociales de Falange Española»; aquellas que deseen hacerlos, deberán pasarse por esta Jefatura Local de once a una de la mañana y de cinco a ocho de la tarde, a fin de inscribirse.—La Delegada Local de «Flechas».

¡Arriba España!

NOTA.—No será requisito indispensable el ser afiliada a esta organización.

Colegio de Nuestra Señora de la Asunción

Como en años anteriores queda abierto en este Colegio el cursillo de verano para alumnos de Primera y Segunda Enseñanza, para internos, medios pensionistas y externos.

PLAZA DE TOROS - IDEAL CINEMA

HOY LUNES 5 de JULIO de 1937. (Diariamente cambio de programa)

Desde las nueve y media de la noche.—La extraordinaria e interesante película «Metro Goldwyn Mayer», titulada EL CRIMEN DEL CASINO, interpretada por Paul Lukas, Alice Skipworth, Rosalind Russell y Louise Fazenda.—Y de complemento, BUENOS DIAS, por Imperio Argentina.—Silla, 1'00. Especial para niños, 0'50. Grada, 0'25. Especial para señoras 0'10.—Mañana, LA TELA DE ARANA, magnífica película en español, por Mirna Loy y W. Powell

PARQUE RECREATIVO (Local de Verano) :: Empresa A. Cabrera

HOY LUNES 5 DE JULIO DE 1937

A las 11 de la noche.—Homenaje a Alemania y a beneficio del «Auxilio Social», con asistencia de las autoridades y banda de música de F. E.—1.º La gran película de inmenso interés sentimental, de lucha y emocionante actualidad comparativa EL FLECHA QUEB.—2.º MANIOBRAS MILITARES EN NURENBERG (una asombrosa prueba de la maravillosa técnica alemana).—Sillas, 1'00. Niños, 0'30.—(Este programa se proyectará mañana en el Coliseo) COLISEO SAN ANDRES.—Desde las 9 menos cuarto.—1.º PIRATAS INFANTILES, cómica.—2.º EL VENDEDOR DE PAJAROS.—Sillas, 0'80. Niños, 0'30

TERRAZA DEL GONGORA

Empresa RAMOS — Teléfono 2165

HOY LUNES 5 DE JULIO DE 1937

Desde las 9 y media.—Lionel Barrymore, en LA MARCA DEL VAMPIRO.—SILLA, 1'00 peseta.—Mañana, un gran estreno «Metro Goldwyn Mayer», EL BILLETE PREMIADO

CINE CANALEJAS

Empresa LOPEZ-CRIBSPO — Av. Canalejas

HOY LUNES 5 DE JULIO DE 1937

Sección continua de 9 y media a 1 de la noche.—Extraordinario programa.—1.º Un precioso complemento.—2.º Proyección de la gran película «Astistas Asociados» UN AVENTURERO AUDAZ, por Ronald Colman, Loretta Young y Warner Oland.—Sillas, 0'80. Especiales para militares, 0'40. Especiales para niños, 0'30.—El miércoles, LOS MILLONES DE BRENSTER

El Gobierno Nacional tiene derecho a ser considerado como beligerante

«El Popolo» de Italia, refiriéndose a la nota germano-italiana presentada al Comité de No Intervención, en la que solicita el reconocimiento de sus derechos de beligerante a la España de Franco, explica los motivos para ese reconocimiento.

El Gobierno de Franco domina en 34 provincias, con cerca de quince millones de habitantes, mientras el inestable Gobierno rojo únicamente cuenta con 16 provincias con menos de ocho millones de habitantes. Dice el periódico que no constituirá una prueba de neutralidad, sino declara parcialidad, el hecho de que el Gobierno nacional no se le reconocie-

ran los derechos de beligerante y que continuase siendo llamado rebelde, mientras que tales derechos fueron otorgados al de Valencia, dividido en tres partes, desgarrado por conflictos sangüinarios.

La no intervención—franco-británico-rusa—no ha sido más que una ficción.

La «Gaceta di Popolo» declara que Italia y Alemania han realizado una última tentativa para restaurar la colaboración, pero no han encontrado la ayuda de nadie en este último esfuerzo de buena voluntad. Roma y Berlín por ahora no harán más que esperar y observar.

DE SOCIEDAD

Acompañado de su distinguida familia, se encuentra en Córdoba, donde fija su residencia, nuestro particular y buen amigo don Francisco Gómez Carrizosa, rico hacendado industrial de Villanueva del Duque, a quien los rojos han dejado en estrecha situación.

Deseamos vivamente y confiamos dadas las excepcionales condiciones del señor Gómez Carrizosa, que no ha de tardar con su reconocida laboriosidad, en rehacer el capital que tan vilmente le ha destruido la canalla marxista.

Nuestro querido amigo don Manuel Vargas Porras regresó de Bilbao después de haber tenido la satisfacción de encontrar perfectamente bien a sus familiares. Enhorabuena.

Cruz Roja Española

Asamblea provincial de Córdoba

Se pone en conocimiento del público que las personas que deseen obtener noticias de sus familiares residentes en la zona roja, pueden verificarlo dirigiéndose por escrito al señor Delegado del Comité Internacional de la Cruz Roja a estas señas:

Señor R. Courvoisier,
Delegado del Comité Internacional de la Cruz Roja. Edificio del Gran Casino. San Sebastián.

TOSTADERO DE CAFÉS ARANDA

Despacho al detal: Málaga, 11. Teléfono 1590 CORDOBA.

NOTA DE PRECIOS

TORREFACTOS	Ptas. kilo
Clase superior.....	12 95
Clase extra.....	14 00
Lo mejor en Torrefacto..	15 00
TUESTE NATURAL	
Hacienda extra.....	14 50
Las tres clases: Hacienda, Moka y Caracolillo Brasil, legítimo.....	15 00
Moka, Caracolillo y Puerto Rico.....	16 00
Caracolillo, Yauco y Puerto Rico.....	16 00
La especialidad de este Tostadero, lo mejor en café.....	17 00
Mezcla con Torrefacto, a 14, 14 50 y 15.	

Estas mezclas son a base de los mejores Cafés. — Único tostadero que tuesta y torrefacta en el mismo Establecimiento a la vista del público.

Sanatorio de Cirugía Ortopédica

Médico Director: FRANCISCO CALZADILLA LEÓN
Especialista Diplomado del Instituto Rubio de Madrid.

Huesos - Articulaciones - Traumatología
(Consulta (previo número) de 11 a 1 y de 3 a 5)

Habitaciones con camas especiales para fracturados y lesionados en general. Doble instalación de Rayos X, transportables a la habitación o domicilio del lesionado. Diatermia de onda corta. Corrientes eléctricas. Rayos ultravioletas y lámpara de infrarrojos. (Guardias permanentes de personal especializado para las curas de urgencia en el Sanatorio).

Claudio Marcelo, 17 (entresuelo). Teléfono 1573. Córdoba

Santoral y cultos

Santo del día: San Anastasio. Mañana: San Isafas y San Rómulo.

En San Pablo

Desde el próximo día 7 al 15 inclusive se celebrará una solemne novena a Santísima Virgen del Carmen.

A las ocho se dirá una misa en el altar de la Virgen del Carmen.

A las ocho de la tarde, después de manifestar, seguirá la estación, santo rosario, el ejercicio de la novena y sermón. Después de la bendición solemne con el Santísimo y reserva se cantará la salve.

Los sermones estarán a cargo del R. P. Eloy Maíllo, C. M. F.

A las diez del día 16 habrá misa solemne con panegírico.

En el Carmen

Solemnes cultos que la Comunidad de Carmelitas Descalzas de Córdoba, en unión de la Cofradía y sus devotos consagran a la Virgen del Carmen.

El novenario dará principio el próximo día 8.

Durante el mes de Julio, a las siete, misa en el altar de la Virgen, durante el cual se rezará el santo rosario y se hará el ejercicio de mes.

A cargo de los sermones está el muy R. P. Redento de la Cruz, de la residencia de Cádiz.



El General al micrófono

Hoy he de referirme a un escrito de un caballero que fué empleado del Ayuntamiento de Madrid, hombre de orden, religioso, de sentimientos derechistas, por lo que sufrió persecución de los revolucionarios rojos.

Cuando temía caer en las garras marxistas, lo que equivaldría a una muerte segura, leyó un anuncio que decía: «Mañana, a las cinco de la tarde, se encontrarán en las Ventas del Espíritu Santo los niños que han de salir hacia la zona de Levante.»

Nuestro hombre pensó que podía salvarse agregándose a la expedición. Cuando llegó al lugar indicado se encontró con unos cien camiones, en los cuales los niños se negaban a penetrar, sobre todo al ver la desesperación de sus madres, que lloraban amargamente.

Los milicianos rojos metían a los niños a empujones en los vehículos.

Este caballero a que me refiero, comenzó a consolar a los niños, muchos de los cuales lo reconocieron, dulcifi-

cando un poco aquella dura tarea. Uno de los milicianos le preguntó que si iba al cuidado de los niños, y al recibir del caballero una contestación afirmativa, le instó para que subiera a uno de los vehículos por ser ya tarde.

Las madres, al saber que los niños iban acompañados de un hombre tan bueno, tuvieron algún consuelo en su infinito dolor.

A causa del mal tiempo y de las malas condiciones en que se encontraban los toldos de los camiones, los niños llegaron a Tarancón calados hasta los huesos y con un frío horrible; completamente mojados, durmieron en unas colchonetas, y por la mañana uno de los niños amaneció muerto y otros dos gravísimamente heridos.

Al pretender el caballero en cuestión que se atendiera urgentemente a los niños que agonizaban, uno de los milicianos rojos le contestó brutalmente:

—No se preocupe de nada; los muertos se llevan al cementerio y los enfermos al hospital.

Por último, da cuenta de las operaciones realizadas, destacando el hecho de que cada día es mayor el número de milicianos rojos que se presentan a nuestras líneas.

VIVA ESPAÑA! VIVA FRANCO!

ULTIMA HORA

El Presidente de la República portuguesa fué anoche objeto de un criminal atentado

Oliveira Salazar, resultó ileso

LISBOA.—Anoche fué objeto de un criminal atentado el presidente de la República portuguesa señor Oliveira Salazar. Afortunadamente resultó ileso.

LISBOA.—El atentado perpetrado contra el presidente de la República portuguesa se realizó en ocasión en que Oliveira Salazar se apeaba de su automóvil.

En ese momento hizo explosión un artefacto movido por una corriente eléctrica.

La muchedumbre dirigióse hacia el automóvil para salvar al presidente.

Caridad y patriotismo

Córdoba en socorro de Santander

Recordamos que cuando la toma de Málaga era inminente, y después de conquistarla, Córdoba acudió en socorro y ayuda de la ciudad andaluza con aportaciones de dinero y viveres para aliviar las desdichas y privaciones de los infelices habitantes. Pues bien, Córdoba, siempre hidalga, ha de tener en cuenta que hay otra capital española—lejana en la Geografía, pero próxima en el afecto—a punto de reingresarse para España. Y a fin de ayudarle. Dinero, alimento, ropas. No podremos dejar de acudir en su socorro.

De toda España acudirán la caridad y el patriotismo a llevar un consuelo material a la capital norteña.

Donativos, suscripciones. Ya es hora de que vayamos pensando en la ciudad a punto de ser redimida. Que cada cual renueve sus reservas de amor a España y de apoyo a los hermanos. Y empiencen a engrosar suscripciones, cuya nota y cuantía se llevarán al Gobierno Civil de Córdoba, que encauzará la suscripción. Adelante, cordobeses.

pero éste dirigióse hacia sus salvadores diciéndoles que había resultado ileso.

El público prorrumpió en vítores estruendosos y hubo manifestaciones de protesta por el atentado y de adhesión al presidente de la República.

Con motivo de este atentado han sido detenidos muchos sujetos pertenecientes a los partidos extremistas.

VALENCIA.—Con motivo de la próxima asamblea que ha de celebrar en Valencia el partido marxista, Lamóneda ha llamado a González Peña para que se persone en la ciudad levantina.

SAN JUAN DE LUZ.—El jefe del Ejército rojo del Este de la zona marxista ha publicado un manifiesto contra los milicianos que abandonan las filas y se dirigen al campo. También censura a estos milicianos que se rebelan contra la oficialidad. Con este motivo en el cuartel Lenin de Barcelona se han registrado incidentes porque los milicianos se negaron a ir al frente de Huesca.

BARCELONA.—El Cuartel general del Ejército del Este ha radiado hoy una nota por la que se ordena a todos los reclutas de las Cajas 25 y 26 de Barcelona pertenecientes al cuartel Lenin o a otros cuarteles que se presenten en los mismos antes de las diez de la noche de hoy sin excusa ni pretexto alguno. Los que no acudan serán juzgados con arreglo al nuevo Código de Justicia militar.

Viva España!

TANGER.—Con motivo de la devaluación del franco, los precios que han adquirido algunos artículos de consumo son fantásticos. La vida de los obreros se va a hacer ahora imposible.

ROMA.—Se ha celebrado el 9.º curso de gimnasia y atletismo. Asistió el Duce, que fué muy aclamado. Al fi-

nal Mussolini pronunció algunas palabras de elogio a los participantes en el campeonato atlético y la multitud repitió las manifestaciones de entusiasmo con vítores y aplausos al Duce.

AVIACION MILITAR

Cursos para especialistas del Arma

Ayudantes de Mecánicos, Radiotelegrafistas, Armeros y Conductores.

Compromiso por dos años. Cursos de tres meses

Prima de 500 pesetas al licenciarse. Jornales de dos a tres cincuenta pesetas diarias, según semestres, más los haberes y galones de cabo.

Terminado nuestro compromiso de dos años, podéis entrar en el Cuerpo de especialistas del Arma.

Los que tengais 18 años y menos de 22.

Los que hayais trabajado en algún taller de estas especialidades.

Los que goceis de buena salud.

Los que deseis labraros un porvenir.

Los que querais ser útiles a vuestra Patria.

Haced la instancia al Excmo. señor General del aire.—Salamanca.

Leed el «Boletín Oficial» núm. 250 del 27 de Junio.

«La masonería ha desencadenado esta guerra, la sostiene y la prolonga».

«Esta revolución pudo haber sido casi inruenta, sin quebrantos morales ni pérdidas materiales, si el funesto sectarismo masónico no se hubiese infiltrado en las filas del Ejército».

(Generalísimo FRANCO)

Almacenes Roses S. A.

Ha dejado de pertenecer a esta casa el antiguo empleado de la misma don Tiburcio Obrero Cárdenas.

DE LOS DIAS DE LA DOMINACION ROJA

Episodios de sabor dramático, y hechos de perversidad en la persecución de personas de derecha

El «León de Aquiles», jefe de los servicios de represión, y los crímenes com-

BILBAO.—Son tantas las impresiones que hemos recogido en Bilbao y tanto los detalles interesantes de su vida roja que llevamos anotados en nuestras cuartillas, que para darles salida no hay otra solución que imponerles un cierto orden cronológico, aunque con ello no sirvamos la actualidad palpitante del frente de Vizcaya.

Vamos a tratar en nuestro reportaje de hoy de la pasión y martirio de las personas de derechas de Bilbao.

En el transcurso de esta información hallará el lector episodios de tan fuerte sabor dramático y hechos de tan refinada perversidad, que es muy posible que llegue a dudar de la veracidad de cuanto reflejamos. Pero nosotros anticipándonos a esa natural desconfianza, sentaríamos la afirmación sincera de que cuanto aquí quede contado no es sino copia exacta, transcripción auténtica de lo que por boca de quienes sufrieron hemos conocido.

Las primeras detenciones en masa

Hasta el 4 de Agosto Bilbao vivió el movimiento con cierta normalidad.

Pero el citado día 4 los nacionalistas llevaron a cabo la primera redada en la capital y al anochecer requisaban el vapor «Altuna Mendi» para habilitarlo como cárcel, con objeto de encerrar allí a los primeros cuatrocientos detenidos, todos ellos honorabilísimas personas de derechas.

Dos días después el número de detenidos pasaba de tres mil y los barcos «Altuna Mendi», «Cabo Quilates» y «Aranzazu Mendi», estaban abarrotados de presos.

La vida de los barcos

La vida de los detenidos en los barcos habilitados para cárceles no podía ser más inquietante ni más angustiosa.

Amontonados en las bodegas sin luz y casi sin aire, tenían que vivir todo el día, porque la consigna era terminante: «Que ningún detenido salga a cubierta».

Vigilados muy estrechamente por anarquistas y «gudaris», apenas podían permitirse el más leve comentario de protesta. Una palabra, un gesto de desagrado, costaba la vida al desdichado que se atrevía a exteriorizar su disgusto.

La bestialidad de aquellas gentes llegó hasta tal punto que paulatinamente les fueron cerrados los retretes, hasta dejar únicamente tres para quinientos cuarenta detenidos, número a todas luces insuficientes, hasta el punto de que los detenidos, apenas tocaban diana, tenían que guardar cola

frente a los «waters», ya que según todos los cálculos transcurrían unas tres horas hasta que les llegaba el turno.

«Gudaris» y narquistas les amenazaban constantemente y nuestros informadores recuerdan de un pobre anciano de sesenta y cuatro años a quien le obligaron a comerse un cigarrillo puro porque tuvo la desgracia de toser delante de un miliciano y decir que la tos se la producía el humo del tabaco que fumaba el rojo en cuestión.

Primera salida al aire y al sol

A los cinco o seis días de absoluta incomunicación en las bodegas se les ordenó que subieran a cubierta y una vez allí les cortaron el pelo y a muchos de ellos les afeitaron la cabeza.

Por cierto que a un pobre muchacho le dió un ataque epiléptico cuando le estaban afeitando la cabeza y mientras el desgraciado se retorció en las convulsiones del ataque los milicianos y nacionalistas reían a carcajadas los gestos del accidentado.

Al siguiente día se les permitió subir a cubierta y en todas las bodegas de los barcos apareció el cartel que copiamos textualmente:

«Desde este momento todo miliciano que suba a cubierta deberá levantar el puño y gritar U. H. P. Todo contraventor de esta orden será fusilado provisionalmente», así, con b de burro.

Unos ranchos repugnantes

A los presos les servían unos ranchos repugnantes, verdaderas bazofias que ni aún los más hambrientos podían comer.

Al medio día les daban invariablemente gabanos cocidos, sin aceite y por la noche arroz cocido en idénticas condiciones.

Pero este rancho, con ser malo, hubiera parecido espléndido a los presos a no ser porque la grosera zafiedad de los milicianos se complacía en echar en las calderas alpargatas, calcetines, ropas sucias y otras cosas más repugnantes aún, que después, entre carcajados, sacaban de la perola a presencia de los detenidos, que como es de suponer, tuvieron que terminar por comer aquella bazofia, ya que no les permitían que recibieran ningún otro alimento.

El primer asesinato

El primer asesinato lo perpetraron el día 31 de Agosto con el pretexto de que la Aviación nacional había bombardeado el aeródromo rojo de Lamia.

Todavía no había terminado la alarma en Bilbao cuando un miliciano ba-

jó a la bodega y dirigiéndose al chófer de don Tomás Zubiria, le dijo:

—¡Irturmedi, arriba!
El detenido le siguió camino de cubierta y nada más se supo de él hasta la mañana siguiente que apareció su cadáver flotando en la ría.

Era el primer crimen de los nacionalistas vastos. Desdichadamente no era tampoco el último, ya que muchos de los que aquel día se lamentaron del asesinato de que había sido víctima el chófer habían de correr la misma suerte poco tiempo después.

El 25 de Septiembre nuestros aviones hicieron un reconocimiento sobre los alrededores de Bilbao y cuando las sirenas anunciaron la presencia de los aparatos, todos los detenidos fueron subidos a cubierta, donde los milicianos y nacionalistas, amenazándoles con sus fusiles y pistolas les dijeron:

—Si tiran una sola bomba os matamos a todos.

Imaginarse la angustia y el terror de aquellas pobres criaturas que, encañonadas por los fusiles, tenían sus vidas pendientes de la explosión de una bomba, no sólo en las fortificaciones de Bilbao sino en cualquier lugar del frente lo suficientemente cercano para poder ser oída desde el puerto.

Así les tuvieron media hora hasta que cesó la alarma y los volvieron a meter en las bodegas.

Aparece el personaje más sangriento de la revolución

Aquel mismo día, por la tarde, hizo su aparición en el puerto «El León del Aquiles», el personaje más funesto y sanguinario del Bilbao rojo. Sobre su conciencia pesan los crímenes más horribles y las más feroces monstruosidades, sin que en sus negros instintos hubiera jamás un leve gesto de piedad para sus víctimas.

«El León del Aquiles» es un tipo de unos 50 años, obrero de los Altos Hornos, con una tripota repugnante, blasfemo y fanfarrón, a quien los nacionalistas le encomendaron la jefatura de todos los servicios de represión y lucha contra el fascismo.

Tan siniestro personaje hizo su aparición en el «Altuna Mendi», con el consiguiente terror de los detenidos, que ya tenían noticias de sus sangrientos instintos, acompañado de cuatro o cinco esbirros de su calaña.

Uno por uno fué revisando a todos los detenidos, teniendo para todos y cada uno de ellos un insulto y una amenaza.

—Tú eres Echarri. ¿Ya me conoces, verdad? ¡Poco te queda de vida!

—Y tú, el marqués de los Castillejos. ¡Va, hombre! ¡Ya te puedes ir despidiendo del «marquesao»!

—¡Si está aquí Lauerri! ¡Qué ganas te tenía yo!

—Tú eres el cura de Portugalete, ¿no? ¡Pues ponte bien con Dios, que te queda ya poco tiempo de vida!

Y así fué eligiendo catorce de aquellos desventurados, los cuales, minutos más tarde, caían acribillados a balazos en la cubierta del barco y después, arrojados a la ría, «para que comieran los pescados», según frase de la bestia de «El León de Aquiles».

Entre los que aquel día fueron vilmente asesinados, figuran el director del Banco Hispano Americano de Bilbao, señor Varona; don José Luis Zuñola, jefe de los Requetés de Vizcaya; don José Antonio Careaga, de Renovación Española; don Fernando Guadra Salcedo, marqués de los Castillejos; don Francisco Echarri, jefe de Falange; el cura de Portugalete; don

tidos a bordo del «Altuna Mendi», «Cabo Quilates» y el «Aranzazu Mendi»

Pompeyo Pérez, jefe tradicionalista de Sestao; el jefe de la estación del ferrocarril de Portugalete, señor Aguirre; don Marcos Echarri, de Renovación Española; don Tomás Zubiria, hijo del conde de Zubiria; Lezama de Leizumón, hermano del jefe de la Junta Tradicionalista de Vizcaya; don Pedro Serrano, jefe de las Juventudes de Renovación Española, y el conocido futbolista del Atlético Alfonso Careaga.

En días posteriores fueron también asesinados el marqués de Arriluce de Ibarra, un hijo y dos sobrinos; el señor González Olaso, que fué jefe de Unión Patriótica de Vizcaya, y sus dos hijos; el redactor de «A B C» Joaquín Adán; el candidato tradicionalista don José María Juaristi; el ex alcalde de Bilbao don Adolfo G. Cariaga; el reverendo Padre Urizar, que fué preceptor del Príncipe de Asturias, y el canónigo señor Leal.

La emocionante muerte de los hermanos González Olaso

Desde que «El León del Aquiles» visitaba los barcos, ya todos los días se cometían crímenes.

Los milicianos bajaban a las bodegas y, al azar, señalaban a dos, cuatro o seis detenidos y se los llevaban a cubierta, donde poco después los fusilaban.

—Vosotros, venid conmigo—les dijo un miliciano.

—No tenéis piedad de nadie. ¡Nos vais a matar!

—No, hombres. Si sólo vamos a cubierta para unas diligencias.

—¡Demasiado sabemos que nos vais a fusilar! ¡Pensad que somos dos hermanos y que nuestra madre sólo nos tiene a nosotros!

—¡Bah, qué tonterías diceis! ¡Qué nos importa a nosotros vuestra madre!

—¡Pobre madre nuestra! ¡Se morirá también!

—¡Vaya, subid arriba! ¡Se acabaron las contemplaciones!

Entonces, los dos hermanos, convencidos ya de que iban a ser fusilados, hicieron a sus verdugos una última proposición:

—Pues bien, si queréis sangre, matar a uno sólo. Cualquiera de los dos, ¡el que elijáis!, y dejad al otro para que nuestra madre no se muera desamparada.

Pero la bestialidad de aquellos milicianos no se apiadó del hermoso gesto de los muchachos, y éstos fueron llevados a cubierta.

Ya allí, frente a sus asesinos, se apretaron en un fuerte abrazo del que ya no pudieron separarse porque el plomo de las pistolas rojas les zgarrotó los músculos y les paralizó el corazón en aquella despedida tan emocionante, tan dramática, que hubiera detenido cualquier mano criminal que no fuera la de ese monstruo, que se vanagloriaba de su apodo «El León del Aquiles».

Fusilamientos en honor de los marinos mejicanos

El día 20 de Octubre fué la gran fiesta en el puerto de Bilbao. A bordo del «Jaime I» habían llegado los mari-

nos mejicanos, y el malvado criminal «León del Aquiles» incluyó en el programa del homenaje un acto que sólo tiene precedentes en la más remota antigüedad, cuando los hombres disputaban su comida a las bestias y a las fieras que poblaban las selvas.

El festejo ideado por el infame personaje consistía—¡nada menos!—que en el fusilamiento de algunos presos.

Y aunque parezca increíble, aunque nadie crea tamaña monstruosidad, el «festejo», tal como lo ideó el criminal «León del Aquiles», se llevó a cabo sobre la cubierta del barco y a cien metros del «Jaime I», donde estaban los comunistas mejicanos.

Empiezan a funcionar los Tribunales populares

En los últimos meses comenzaron a funcionar en Bilbao los Tribunales populares, que, como es de suponer, lejos de poner en libertad a los miles de presos que había en los barcos, lo que hicieron fué aumentar considerablemente el número de detenidos, hasta el punto de que hubo que habilitar las cárceles de Larrinaga, El Carmelo, Angeles Custodios y La Galera. Por cierto que como una muestra de cómo y por qué se detenía a la gente en Bilbao reproducimos textualmente una de las denuncias presentadas al Tribunal popular. Dice así:

«Los que suscriben, milicianos del Ejército de Euzkadi, paseaban blasfemando tranquilamente por la calle de la Ribera, cuando el detenido, Mariano (el apellido no podemos decirlo), nos miró con cara de desafecto al régimen.»

El hambre en las cárceles

A medida que aumentaba el número de detenidos escaseaba más la comida, y llegó un momento en que ésta se redujo a términos inverosímiles.

A los de las cárceles de tierra les quedaba aún un último recurso: comerse las ratas, y los presos pasaban noches enteras agazapados en los rincones, esperando poder atrapar una rata con la que comer al siguiente día.

En una de las cárceles amasstraron a un perro que llegó a cazarlas con habilidad asombrosa; pero también las ratas se terminaron, y un buen día el pobre perro fué a parar a los hambrientos estómagos de los detenidos. Desde entonces, las pocas ratas que se aventuraban a entrar en la cárcel constituían el más codiciado y escaso manjar de los presos.

Creemos que la información es lo suficientemente expresiva para ahorrarnos todo comentario, y cerramos el reportaje con un recuerdo emocionado para los mártires de España, que después de sufrir todas las angustias y todas las humillaciones de las cárceles bilbaínas, una noche cualquiera los sacaron de sus celdas para no volver ya más.

Eduardo Fuembuena

Salvador Le Bret

Odontólogo, Laboratorio, Rayos X.

Diego León, 6.-Tlf. 2522.-Córdoba

CARBONES CARRACEDO

EL MEJOR SERVICIO

Teléfonos 2606 y 2765

Reyes Católicos, 20 - Córdoba